



Positiva mirada entre exportadores de fruta y salmones a EEUU contrasta con inquietud entre mineros

Los exportadores de alimentos se mostraron "tranquilos" con relación a la continuidad de las relaciones comerciales. CPC y Sonami, en tanto, advirtieron por el espíritu proteccionista del republicano.



POR CAROLINA LEÓN

Disparas reacciones entre los gremios empresariales chilenos, generó la victoria de Donald Trump en la elección presidencial de Estados Unidos.

Si bien la mayoría declaró "sentirse tranquilos" con relación al futuro de la relación comercial entre ambas naciones, otros pusieron una nota de cautela y sinceraron ver algunas propuestas del candidato con más preocupación.

El optimismo de los exportadores

Trump ha sido reconocido por un discurso más proteccionista, pese a esto, los exportadores locales confían en que se le dará continuidad a la relación comercial que ha logrado construir Chile con la mayor economía del mundo. Un vínculo que ha crecido de forma constante desde que se firmó el Tratado de Libre Comercio (TLC) entre ambas naciones en junio de 2003, y cuya entrada en vigencia fue el 1 de enero de 2004.

"Las relaciones comerciales con Estados Unidos son muy profundas y de larga data, lo que ha permitido beneficiar a ambos países históricamente. Desde 2004 opera un Tratado de Libre Comercio (TLC) que hoy regula todas las materias de interés entre ambas naciones, por lo que como gremio no tenemos ninguna duda de que esto seguirá siendo así en el futuro", destacó el presidente de Frutas de Chile, Iván Marambio.

De hecho, el vocero agregó que para el caso de la fruta chilena, Estados Unidos es uno de los principales mercados de destino,

especialmente para productos como la uva de mesa y los arándanos. "La temporada pasada, recibió el 32,7% del total del volumen de frutas frescas chilenas enviado al mundo", precisó.

Una lectura similar entregó el presidente de Fedefruta, Víctor Catán, quien reforzó que existe "una muy buena relación con Estados Unidos", agregando que ambos países "hemos logrado construir una relación comercial muy antigua, sería, y que se ha visto reforzada desde que se firmó el TLC".

El presidente de SalmonChile, Arturo Clément, por su lado, planteó que como sector "confiamos en que se mantengan las condiciones que han permitido el éxito de esta relación comercial y se fortalezcan las instancias de cooperación en temas de comercio e inversión", dijo.

Desde la Cámara Chilena Norteamericana de Comercio (AmCham Chile), en tanto, plantearon estar a disposición para trabajar con la nueva administración y el nuevo Congreso "para seguir promoviendo la inversión y comercio entre Chile y Estados Unidos".

A través de una declaración, reforzaron que la relación entre ambos países es histórica y ha generado grandes beneficios a través de la firma del Tratado de Libre Comercio y la reciente entrada en vigor del acuerdo de no doble tributación.

Cautela por proteccionismo

Donde sí se percibió cierto nivel de preocupación fue la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC), desde donde señalaron estar inquietos por el "afán proteccio-

nista" del programa de gobierno de Trump. "Esperamos que eso no se concrete. Un mundo menos globalizado es muy negativo para la economía mundial, perjudica a todos los países y a todos los consumidores, porque implica un aumento de los precios de los productos y da menos posibilidades de elección", planteó el presidente de la CPC, Ricardo Mewes, a través de una declaración.

Con todo, expuso que como

PIB nacional.

Para graficar el impacto, Riesco señaló que durante la primera administración de Trump y, particularmente en los años de la pandemia, el precio del cobre llegó a retroceder por debajo de US\$ 2,3 por libra, afectando los ingresos fiscales y las utilidades de las empresas mineras. "Aunque posteriormente se recuperó, este episodio evidenció la vulnerabilidad de Chile ante fluctuaciones en la demanda china y refleja la necesidad de tanto el Estado como del sector privado para tomar los resguardos ante los efectos que una política proteccionista de Trump pudiera generar", advirtió.

Desde el punto de vista interno, Riesco señaló que la llegada de Trump "es un desafío para la política exterior, que debería aprovechar las oportunidades que genera un gobierno republicano para países como Chile, que tiene muchas ventajas al contar con recursos naturales, energéticos y tratados bilaterales de libre comercio. Sin embargo, es difícil concebir que el actual gobierno avance mucho en esa línea".

Las cifras tras la relación

El Tratado de Libre Comercio entre Chile y Estados Unidos ha sido una herramienta emblemática para ambos países, ya que su implementación significó consolidar y profundizar una estrategia de economía abierta, competitiva y apoyada en el dinamismo de las exportaciones.

Un vínculo que ha implicado que el 100% del comercio bilateral de mercancía entre ambas naciones goza de arancel cero.

De acuerdo con datos de la subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales (Subrei), el intercambio comercial llegó a US\$31.432 millones el año pasado, con un alza promedio anual de 52% en el período 2019-2023.

Con respecto a los productos, dentro del listado de principales exportaciones de Chile a EEUU destaca: cátodos y secciones de cátodos, de cobre refinado; filetes de salmones; neumáticos; uvas, entre otros varios.



MÁS DE
US\$ 25
 MIL MILLONES
 INVITIÓ EEUU EN CHILE DURANTE
 2023

Para la Sonami, la victoria de Trump refuerza la necesidad de que tanto el Estado como del sector privado tomen resguardos ante los posibles efectos de una política proteccionista.

sector esperan que la nueva administración aplique medidas de reactivación económica "que no afecten el déficit fiscal, ya que un desequilibrio en el gasto público aumenta las tasas de interés y, con eso, suben los costos de financiamientos para todos, incluido Chile".

El presidente de la Sociedad Nacional de Minería (Sonami), Jorge Riesco, también ve con preocupación el enfoque proteccionista de Trump y el impacto que esto puede tener en China, ya que Chile depende en gran medida de sus exportaciones de cobre hacia el gigante asiático.

"Esto nos expone a cualquier desaceleración en la economía del gigante asiático derivada de tensiones comerciales con Estados Unidos", advirtió.

Según agregó el dirigente empresarial, una caída en el crecimiento económico de ese país podría reducir la demanda mundial de cobre, impactando los ingresos del sector minero chileno, que contribuye alrededor del 11% del